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ORDINE DEL GIORNO: n. 70 del 30/04/2021 

 

 

ORARIO DI CONVOCAZIONE: 09.00  

                                               

ORARIO INIZIO SEDUTA: 09.34 

 
CONSIGLIERI PRESENTI Presente 

Assente 

ORA 

ENTRATA 

ORA 

USCITA 

ORA 

ENTRATA 

ORA 

USCITA 

ORA 

ENTRATA 

ORA 

USCITA 

Bertolino           Francesco 

 

Presente 09.34 10.40     

Mattaliano         Cesare 

 

Presente 09.34 10.36     

Caputo               Valentina Presente 09.34 10.40     

Chinnici             Valentina 

 

Presente 09.34 10.40     

Lo Monaco         Rosalia 

 

Presente 09.48 10.40     

 

L’anno duemilaventuno, il giorno  dieci del mese di Maggio, la V Commissione Consiliare è stata 

convocata dal Presidente Francesco Bertolino per procedere alla trattazione degli argomenti iscritti 

all'O.d.g. 

La seduta della Commissione avviene in modalità a distanza attraverso la piattaforma di Google Meet, tale 

modalità viene prevista a seguito disposizione n. 7 del 24-03-2020 del Presidente del Consiglio Comunale.  

La seduta si svolgerà  in via convenzionale presso i locali della sede di via Marchese Ugo 60.   



Alle ore 09.34 il  Presidente  Francesco Bertolino  assistito dalla segretaria supplente Daniela Palilla, 

predispone  l'appello, al quale oltre allo stesso, risultano presenti i Consiglieri: Cesare Mattaliano,  

Valentina Caputo e la Valentina Chinnici. 

Il   Presidente,  constatata la presenza del numero legale, dichiara aperta la seduta. 

Tutti i partecipanti danno il consenso al video, alla registrazione e pubblicazione dello stesso. 

Il link dove sarà possibile la visualizzazione della registrazione delle sedute è il seguente: 

 

https://www.comune.palermo.it/odg.php?sel=20&asel=5 

 

Il Presidente Bertolino avvia i lavori della giornata chiedendo, nell’attesa che si colleghi qualcuno 

dell’Ufficio Mobilità che il Dottore Maneri ha individuato nella persona dell’arch. Palazzo o nel geometra 

Piazza, di dare lettura del verbale della seduta del 6 maggio che, fatta qualche precisazione, viene approvato 

all’unanimità dei presenti. 

Quindi il Presidente dà il benvenuto all’arch. Palazzo che nel frattempo si è collegato e dopo averlo 

ringraziato per la partecipazione passa la parola al Vice presidente Mattaliano al quale chiede di motivare la 

convocazione e spiegarne le ragioni. 

Questi prende la parola e argomenta che la convocazione trae origine da una nota, condivisa con la 

Commissione,  di cui si era reso autore pochi giorni fa, con la quale aveva rivolto all’ufficio 

Toponomastica, la richiesta di provvedere all’ integrazione della cartellonistica stradale recante le 

indicazioni idonee al raggiungimento degli impianti sportivi dislocati nelle varie parti della città. Infatti, fa 

notare, tale cartellonistica, soprattutto in prossimità degli impianti che hanno sede decentrata, è addirittura 

mancante. Prosegue dicendo che, a seguito della risposta ricevuta dall’Ufficio Toponomastica che ha 

dichiarato la propria incompetenza, in via informale si è confrontato sull’argomento con il Dott. Maneri e 

con l’ing. Biondo con i quali  si è convenuto di affrontare con lei la questione durante il corso di una seduta 

di Commissione, giusto per comprendere come portare avanti questo progetto. 

L’arch. Palazzo concorda nel sostenere che il problema sussiste e aggiunge che bisogna redigere un piano 

ben ampio, non potendo partire dal singolo impianto ed è perciò necessario avere una visione generale dei 

vari siti, inserendo in questo piano generale gli impianti sportivi della città perché poi, una volta redatto 

deve essere messo a confronto con la già esistente cartellonistica turistica e stradale affinchè non si creino 

difformità. Continua sostenendo che il progetto è fattibile, ma bisogna prima realizzare un piano generale 

che deve costituire oggetto di uno studio preparatorio da effettuarsi ad opera di un apposito gruppo di lavoro 

volto ad armonizzare tutta la segnaletica, quella da realizzare con quella turistica e stradale già esistente.  

Soltanto successivamente si potrà conferire all’Amat l’incarico di provvedere. 

Alle ore 09.48 fa ingresso la Consigliera Lo Monaco. 

https://www.comune.palermo.it/odg.php?sel=20&asel=5


Il Consigliere Mattaliano interviene dicendo che si potrebbe fornire l’elenco degli Impianti sportivi esistenti 

in città e sulla base di questo procedere.  

Ma l’arch. Palazzo ribadisce la necessità di realizzare un piano generale e torna a rappresentare ancora una 

volta la necessità di effettuare i successivi passaggi così come ha già illustrato, perché è impossibile 

realizzare ad un provvedimento ad hoc. Aggiunge che la fattibilità c’è per quanto bisogni creare un gruppo 

di lavoro nel rispetto delle svariate esigenze dell’Amministrazione, delle emergenze che fanno capo alla 

Mobilità e non ultimo con le criticità derivanti dalla carenza di personale negli Uffici. 

Il Consigliere Mattaliano manifesta il proprio scoraggiamento, replicando che si tratta di un iter alquanto 

complesso e che, in generale, tutte le volte che vengono presentate delle iniziative, emergono nel concreto 

delle difficoltà che perdere slancio alle proposte di cui la Commissione anche in sinergia con le 

Circoscrizioni si fa via via promotrice. 

Dopo i saluti della Consigliera Lo Monaco, il consigliere Mattaliano fa un breve excursus di quanto detto 

fino a quel momento e si ripropone comunque di inoltrare una nota agli Uffici perché dato che l’inter 

descritto dall’architetto è abbastanza articolato dubita che il progetto pensato possa essere portato a termine 

prima della fine della consiliatura. 

Interviene la Consigliera Lo Monaco che, dopo essersi scusata per il ritardo dovuto ad un contrattempo, 

entra in argomento dicendo che quelli di cui si tratta, non sono impianti sportivi nuovi bensì esistenti già da 

parecchio tempo, quindi si potrebbe lavorare sull’esistente, nel senso che è ipotizzabile che ci siano pur stati 

cartelli con indicazioni stradali magari caduti per vari motivi …quindi se  l’ufficio Mobilità ci facesse 

vedere cosa ha a disposizione per esempio rispetto allo Stadio Renzo Barbera o altri impianti maggiormente 

attenzionati forse riusciremmo a darvi un supporto. 

Se noi abbiamo un modello di base, continua la Consigliera, con l’aiuto delle Circoscrizioni potremmo 

realizzare un piccolo progetto pilota da verificare e validare con un sopralluogo, georeferenziando dei punti 

delle strade dove intervenire …magari provando sperimentalmente con qualche impianto, per poi estenderlo 

anche agli altri. 

Si potrebbe per esempio partire dall’impianto sportivo di atletica pesante presente a Borgo Nuovo, una 

enorme struttura che oltre a quella sportiva svolge anche una importante attività sociale perché toglie 

ragazzi dalla strada. In questo importante impianto se non ci fossero dei punti di riferimento come la Chiesa 

sarebbe veramente difficile arrivare, infatti si trova in una strada che quando piove, con il fango non si vede 

più. Si sono spesi veramente tanti soldi per riqualificare la struttura e poi non trovarla sarebbe un peccato. 

Anche per dare un segnale qualificante di attenzione al territorio da parte dell’Amministrazione. Quindi, 

aggiunge, se ci fornite un esempio come un piano digitale che sicuramente avrete per lo stadio Barbera ci 

dareste una mano e potremmo accelerare i tempi, così da realizzare un progetto pilota e pian piano 

procedere con gli altri. Ci terrei a farlo proprio per questo di Borgo Nuovo conclude la Consigliera. 



Ma il Consigliere Mattaliano interviene per dissentire, dice infatti che pur trovandosi spesso d’accordo con 

la collega, questa volta non lo è, perché il progetto deve essere fatto per tutta la città e non per uno o due 

impianti, perché poi quelli minori finirebbero con l’essere tagliati fuori. Quindi faremo la nostra parte 

scrivendo al dirigente coordinatore facendo la sintesi di questa riunione sperando che al più presto possa 

essere costituito questo gruppo di lavoro. 

La Consigliera Chinnici interviene per dire che si tratta di un progetto un po' complesso che impatta sulla 

viabilità, sulle strategie di divisione della città, quindi è normale che sia necessario costituire un gruppo di 

lavoro per così dire interdisciplinare finalizzato ad armonizzare il progetto in questione con altri 

sicuramente esistenti all’interno dell’Ufficio. È un’operazione importante, ci sono impianti sconosciuti e dei 

quali ha scoperto l’esistenza da consigliera comunale solo per avere effettuato dei sopralluoghi. Aggiunge 

che auspica, ora che abbiamo oltre all’ufficio sport anche un Assessore allo sport,  di riuscire a fare come 

Commissione da collettore tra i vari organi coinvolti in questa complessa attività e conclude dicendo che è 

sicura comunque che si troverà la quadra per avere un piccolo gruppo con il quale potersi interfacciare 

perché è importante valorizzare gli impianti con apposite indicazioni. 

La Consigliera Caputo invitata ad intervenire, si riallaccia a quanto detto dalla consigliera Lo Monaco per 

affermare che a parte la disponibilità e le buone intenzioni pensa che esistano delle linee guida per la 

progettazione di qualsiasi piano di segnaletica e non pensa che la  Commissione sia in grado di fare quel 

lavoro che la Collega aveva progettato, almeno da soli e chiede all’architetto cosa ne pensi. 

L’architetto Palazzo quindi interviene per dire che la difficoltà maggiore non è progettare bensì 

armonizzare, armonizzare il nuovo con quanto già esistente. Ribadisce che è fondamentale avere una 

visione generale e che il piano deve essere stilato così da potere conferire incarico all’Amat e consentirle  di  

esprimersi e quantificare anche la parte economica. Lavorare quindi in sinergia, coinvolgere anche l’ufficio 

sport e qualche altro ufficio così da accelerare i tempi. 

La Consigliera Lo Monaco riprende la parola perché vuole correggere l’architetto solo in un passaggio, 

precisando comunque che non si tratta di nulla di personale, perché quando si parla dell’impianto di Borgo 

Nuovo si parla dell’impianto più antico della città di Palermo. 

Ed in generale si parla di impianti storici, decennali quindi esisterà una banca dati che vorrebbe venisse 

fornita alla Commissione e sulla quale si potrebbe intervenire modificandola e riadattandola ai nuovi sensi 

di marcia, perché ci saranno certamente stati dei cartelli che però sono stati rimossi a causa di atti vandalici, 

delle intemperie e degli agenti atmosferici. 

Il Consigliere Mattaliano riprende la parola per significare all’architetto che quanto viene detto non è un 

attacco personale ma semplicemente lo sfogo di una Commissione che ha gran voglia di fare ma che 

purtroppo si scontra con le criticità che la realtà impone e tiene a precisare che la Commissione sa bene che 

non è lui il responsabile delle cose non fatte. Conclude dicendo che sarà cura della Commissione 



coinvolgere l’assessore ed il dirigente dell’ufficio sport affinchè mettano qualcuno a disposizione 

dell’ufficio mobilità per creare questo gruppo di lavoro.   

L’arch. Palazzo risponde che sarebbe necessario considerata la grande mole di lavoro dell’ufficio Mobilità 

che deve fare fronte a centinaia di ordinanze ricevute nell’ultimo mese e ribadisce l’importanza di realizzare 

questo studio in sinergia con gli altri uffici. Quindi saluta e lascia la seduta. 

Si procede così alla lettura del verbale del 7 maggio la cui approvazione viene rinviata alla seduta 

successiva per consentire di dare nel testo maggiore spazio alle dichiarazioni rese della Consigliera Caputo. 

Interviene dunque la consigliera Lo Monaco per chiedere al Presidente se rispetto al discorso della 

Toponomastica, l’assessore Zito ha dato qualche risposta. 

Il Presidente Bertolino risponde dicendo che a seguito dell’incontro dello scorso venerdì con le associazioni 

culturali, ha chiesto all’Assessore Zito di partecipare ad una seduta per avviare un confronto sulle cose 

ascoltate, rispetto al regolamento Toponomastica e anche per quanto riguarda il regolamento attività 

culturali. Aggiunge di essere in contatto con la segreteria dell’Assessore e appena sarà convenuta una data 

la comunicherà.  

Passa quindi a fare degli aggiornamenti e dice di avere sentito l’Assessore Petralia al quale ha chiesto un 

incontro che verrà fissato non appena l’Assessore comunicherà una data possibile. Lo stesso Assessore ha 

poi riferito che, per quanto riguarda le iniziative estive si sta trovando una formula tra gli assessorati per 

gestire i fondi che provengono dalle attività dei centri estivi. Poi con riguardo all’impianto di Bonagia, il 

responsabile del procedimento sta predisponendo il DVR che dovrebbe essere pronto entro pochi giorni. 

È stata poi fissata dall’Assessora Marano per domani 11, una riunione con l’Assessore Petralia e i referenti 

dei Presidi per quanto concerne il regolamento degli impianti sportivi e per il tema delle palestre 

scolastiche. Precisa che si tratta del secondo incontro sul quale  riferirà alla Commissione non appena avrà 

notizie. 

Altra comunicazione rigurda la possibilità di effettuare un sopralluogo con l’Assessore Zito al parco della 

Zisa che auspica di potere effettuare nel corso della seduta stessa. 

Alle ore 10.36 esce il Consigliere Mattaliano. 

La Consigliera Chinnici chiede se ci sono aggiornamenti sulla convocazione del Consiglio Comunale. 

Le risponde la Consigliera Lo Monaco che in realtà non ce ne sono ancora e che comunque, se il Consiglio 

venisse convocato domani pomeriggio, se ne potrebbe avere notizia nel corso della mattinata. 

La Consigliera Chinnici ricorda che all’ordine del giorno ci sono il Piano delle farmacie e il regolamento 

garante dei detenuti. Chiede poi se lo hanno ricevuto come Commissione per esprimere un parere, ma la 

Consigliera Lo Monaco non lo ricorda e dice che và verificato nell’ordine del giorno. 

La Consigliera Lo Monaco chiede alla Consigliera Chinnici se parteciperà al convegno organizzato 

dall’Assessora Marano “La ripartenza è donna”. La Consigliera Chinnici risponde di si e la Consigliera Lo 



Monaco dichiara di non avere ricevuto l’invito al convegno di cui ha saputo da una collega e aggiunge che 

sarebbe stato bello se fossero state invitate a partecipare  tutte le Consigliere donne. 

Alle ore 10.40 il Presidente dichiara chiusa la seduta. 

La registrazione della riunione, che è parte integrante del presente verbale, è visionabile sul sito del 

Comune di Palermo al link: 

                                                “https://www.comune.palermo.it/odg.php?sel=20&asel= 5 

 

ORARIO FINE SEDUTA: 10.40  

     

       La Segretaria  Supplente                                         Il  Presidente 

             Daniela Palilla                                              Francesco Bertolino 
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